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En China, oferta académica para alumnos mexicanos de ingeniería y ciencias: 
UNAM 

 
Dora Villanueva 
Enviada 
 
Pekín. El intercambio académico entre México y China se ha ido recuperando luego de 
la pandemia de coronavirus. Aun con las limitantes presupuestales, cada semestre 
unos 20 estudiantes se movilizan entre ambos países; pero todavía no se explota el 
potencial que esa nación asiática representa para quienes cursan ingenierías y ciencias 
básicas, explica Adalberto Noyola Robles, director de la Sede de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) en China. 
 
Estamos apostando a que vengan cada vez más alumnos de ciencias e ingenierías. 
China ha avanzado muchísimo y en México no nos hemos dado cuenta, comenta el 
académico en entrevista con La Jornada. Hasta ahora, el programa de intercambio ha 
sido más solicitado por estudiantes de las facultades de Derecho, Contaduría y 
Administración, Economía, Filosofía y Letras, así como de Ciencias Políticas y Sociales, 
agrega. 
 
La dirección de la sede la UNAM en China –cuyo nombre oficial es Centro de Estudios 
Mexicanos– espera que no cese el atractivo de este país para alumnos de humanidades 
y ciencias sociales, pero sí que se les sumen futuros ingenieros, físicos, matemáticos, 
médicos y cursantes de otras ciencias biológicas. China tiene mucho potencial ahí, 
reitera Noyola Robles, quien ha hecho carrera de investigador en ingeniería ambiental. 
 
Pausa por la pandemia 
 
El académico refiere que luego de la pandemia, que vino a parar todo, la movilidad 
académica se ha ido recuperando, pero no es tan sencillo que los mexicanos se animen 
a ir a China. El principal impedimento no es el idioma, pues varias universidades 
ofrecen programas en inglés, con el objetivo de atraer a estudiantes extranjeros, sino la 
economía. En realidad, lo que nos está frenando, desafortunadamente, es el dinero. 
Venir aquí es caro, agrega. 
 
Un vuelo redondo de la Ciudad de México a Pekín cuesta alrededor de 40 mil pesos; es 
decir, tres, cuatro e incluso seis veces más de lo que puede costar trasladarse a una 
ciudad de Estados Unidos o Europa. Esto es el principal disuasor para quienes 
pensaban cursar un semestre en China. 
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Si bien los programas de movilidad semestral, que están bajo la tutela de la Dirección 
General de Cooperación e Internacionalización, implican la dotación de una beca, este 
recurso es apenas complementario, pues no incluye el boleto de avión y en muchas 
ocasiones es insuficiente para costear una manutención completa fuera de México. 
 
Debido a limitaciones presupuestales, la UNAM tiene espacios relativamente escasos 
para intercambios debido al tamaño de la población estudiantil, pormenoriza Noyola 
Robles. Cada semestre, la máxima casa de estudios canaliza alrededor de 250 alumnos 
hacia todo el mundo. “Es muy poco para 370 mil estudiantes entre pregrado y 
posgrado (…) menos de uno por ciento”, dimensiona. Si pudiéramos destinar más 
dinero, sin duda, se potenciaría la movilidad. 
 
Al calibrar el problema de presupuestario, Noyola Robles no ceja: China implica una 
gran oportunidad para la movilidad universitaria, la cual no es privativa de estudiantes. 
También se busca acelerar el intercambio de académicos –desde estancias cortas hasta 
sabáticos– que resulte en convenios de colaboración. 
 
Como muestra, menciona a María Alejandra Bravo de la Parra y Mario Soberón Chávez, 
investigadores del Instituto de Biotecnología de la UNAM, que por más de una década 
han acompañado su trabajo en biotecnología agrícola con el de sus pares del Instituto 
de Protección de Plantas de la Academia China de Ciencias Agrícolas. Esa es una 
excelente manera de empezar a mover la colaboración, sostiene Noyola. 
 
Del otro lado del mundo el interés no es menor. La sede de la UNAM-China está en la 
Universidad de Estudios Extranjeros de Pekín (BFSU, por sus siglas en inglés). Desde ahí 
ha canalizado alumnos chinos de esa escuela, de Renmin y de la Universidad de Pekín, 
para hacer estancias en México. 
 
Vemos mucho interés de los chinos de ir a México. A pesar de las noticias que se saben 
acá (siempre son las noticias malas las que llegan al extranjero, de la violencia y el 
crimen organizado, que se sabe existen), aún así quieren viajar porque México es muy 
atractivo todavía para los estudiantes y van muchos, comenta el académico ambiental. 
 
Acostumbrados a acercarse al idioma español a través de la cultura de España y no de 
América Latina, muchos alumnos chinos experimentan un vuelco de perspectiva 
cuando llegan a Ciudad Universitaria. 
 
Noyola pormenoriza: Cuando van a México se les abre el mundo. Ven muchas cosas de 
mucho interés. Todos han regresado muy contentos, muchos con ganas de volver y, 
desafortunadamente, también muchos con un episodio de robo. Aun así, regresan con 
ganas de volver. 
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Ciencia, tecnología y humanidades requieren más dinero: Álvarez-Buylla 
 

Laura Poy Solano 
  
Contar con una Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación en la 
próxima administración federal es positivo si le da al sector mayor presencia en el 
concierto del gobierno y una mejor asignación presupuestal, afirmó Elena Álvarez-
Buylla Roces, directora general del Consejo Nacional de Humanidades Ciencia y 
Tecnología (Conahcyt). 
 
En entrevista con La Jornada, la funcionaria subrayó que será prioritario no perder la 
transversalidad, la colegialidad y la interinstistucionalidad que se construyó en este 
sexenio para impulsar la transformación del sector. 
 
El que Conahcyt contara con un “máximo órgano de gobierno colegiado y fortalecido 
por la nueva Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e 
Innovación, le dio una enorme robustez. Mucho de los aciertos tienen que ver con ese 
funcionamiento colegiado y democrático, y con su capacidad de incidir y accionar con 
diversas dependencias. 
 
La que se creará, como anunció la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, 
“recupera aspectos de la propuestas original del general Lázaro Cárdenas del Río de 
integrar la educación superior, la ciencia y la tecnología, con la que creó el Instituto 
Politécnico Nacional. 
 
Veo una maduración de esa perspectiva, porque en el actual sexenio se ha rescatado 
una parte importante del espíritu revolucionario social que tuvo el origen del Conahcyt, 
y esa coincidencia me gusta, me llena de ilusión que haya mayor conjunción entre la 
educación superior y el desarrollo científico. 
 
Luego de 50 reuniones con el equipo de transición de la doctora Rosaura Ruiz 
Gutiérrez, quien encabezará la nueva dependencia, detalló que a la nueva secretaría no 
se integrará toda la educación superior. Sólo va absorber dos universidades: la Rosario 
Castellanos y la de la Salud, que fueron dos grandes proyectos de la doctora 
Sheinbaum y que han tenido mucho éxito abriendo la matrícula a miles de estudiantes, 
además de que se prevé la creación de al menos dos subsecretarías. 
 
Álvarez-Buylla, quien aseguró sentirse satisfecha con el combate a la corrupción en el 
sector científico, en particular en la entrega de becas a estudiantes de posgrado, al 
igual que en el cobro de colegiaturas y servicios en posgrados públicos, apuntó que no 
sólo se deja un sector listo para impulsar una nueva secretaría de Estado, también hay  
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muchos resultados como la creación de un nuevo Sistema Nacional de Posgrados y de 
una Red de Laboratorios Nacionales, libres de conflicto de intereses. 
 
No obstante, señaló que aún hay tareas pendientes, como impulsar un mayor número 
de plazas para jóvenes científicos altamente calificados, pero que se encuentran fuera 
de las instituciones de educación superior o de los centros de especialización. 
 
Destacó que en su gestión se atendieron a más de 4 mil 786 jóvenes que habían 
concluido su doctorado, y que no recibían una beca posdoctoral, por lo que crecimos 
600 por ciento en esta cobertura, aunque reconoce que aún falta atender a más. 
 
Otro desafío para la siguiente administración es mantener el proyecto Investigadoras e 
Investigadores por México, que cuenta con mil 261 plazas otorgadas por la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público y que ha permitido a jóvenes integrarse a los Programas 
Nacionales Estratégicos (Pronaces) con sus 10 ejes prioritarios, y a los de Investigación e 
Incidencia (Pronaii). 
 
Espero y confío que ya siendo secretaría ese programa crezca, porque ha dado 
importantes resultados, con proyectos de incidencia que le han dado la oportunidad a 
jóvenes de aportar conocimiento para la resolución de problemas urgentes que afectan 
a la población, como puede ser el rescate de un río contaminado o determinar las 
causas por las que mueren las personas en zonas altamente contaminadas, además de 
que hay algunas plazas para investigadores que colaboran con dependencias públicas 
en distintos temas. 
 
Agregó que otro aspecto central es la transversalidad, pues con los Pronaces se logró la 
participación de al menos 10 mil investigadores y 170 instituciones de educación 
superior, y si consideramos a los estudiantes, suman más de 20 mil, es decir, un tercio 
de las comunidades académicas. 
 
Subrayó que tanto los Pronaces como en los Pronaii se invirtieron mil 700 millones de 
pesos, que parece una cifra menor comparada con los 45 mil millones que se 
entregaron en gestiones anteriores a la iniciativa privada y a las trasnacionales, pero se 
trata de recursos públicos que han sido bien aplicados y que han dado excelentes 
resultados. 
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Deslave en cerro de Naucalpan deja seis muertos y tres heridos 
 
Silvia Chávez González 
Corresponsal 
 
Naucalpan, Méx., El desgajamiento de un cerro en la colonia Raquelito, debido al 
intenso aguacero que azotó el municipio anoche, sepultó una vivienda edificada con 
material precario que dejó un saldo preliminar de seis personas fallecidas y tres 
lesionadas, además de casas destruidas y daños en la escuela primaria Emiliano Zapata. 
 
El gobierno del estado de México informó que equipos de emergencia estatales y del 
municipio de Naucalpan apoyaban a vecinos de la zona afectada. A su vez, la 
Coordinación General de Protección Civil y Gestión Integral del Riesgo mexiquense 
reportó, hasta el cierre de esta edición, seis decesos y tres mujeres rescatadas con vida 
que fueron trasladadas al área de urgencias del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) de Lomas Verdes. 
 
La gobernadora Delfina Gómez Álvarez instruyó que se ofreciera atención inmediata en 
la región, así como el despliegue de fuerza de trabajo y maquinaria para apoyar a las 
familias afectadas. 
 
De acuerdo con información de la policía estatal, el percance sucedió pasadas las 21 
horas, en una zona cerril, donde quedó sepultada una vivienda, hecha de madera y 
lámina, con sus habitantes. 
 
Personal de bomberos y de protección civil municipal arribó a la zona, así como 
paramédicos a bordo de unidad de auxilio 103. Además, se esperaba la llegada de 
efectivos del Ejército Mexicano. 
 
Luego de las 22 horas, las autoridades naucalpenses solicitaron tiempo para dar una 
versión de los ocurrido con el argumento de que el personal de auxilio apenas iba en 
camino. 
 
Los primeros en llegar al punto del deslave fueron vecinos, quienes brindaron ayuda a 
los perjudicados. Minutos después, agentes policiacos los obligaron a retirarse de la 
zona debido a que pudiera registrarse otro deslave, pues seguía lloviendo y 
continuaban los escurrimientos de la parte alta del cerro. 
 
Por otra parte, personal de diversas dependencias de Naucalpan se mantienen en 
alerta por las intensas lluvias de la noche de este lunes, ya que éstas fueron mayores al 
promedio, y se daban avisos de desbordamiento de ríos y corrientes caudalosas en  
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colonias como San Rafael Chamapa, San Francisco Chimalpa y San Juan Totoltepec, 
entre otras, donde se reportan autos anegados, caída de árboles y daños en algunos 
inmuebles. 
 
Extracción controlada de agua en presa Madín 
 
Como resultado de las intensas lluvias en la zona metropolitana del valle de México, el 
nivel de la presa Madín, ubicada en Atizapán de Zaragoza, estado de México, ha 
incrementado su captación y registra un nivel de almacenamiento de 11.9 millones de 
metros cúbicos, lo que representa 93 por ciento de su capacidad total. 
 
Para mantener la seguridad del embalse, la Comisión Nacional del Agua (Conagua), por 
conducto del Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México, informó a través de un 
comunicado que incrementará la extracción controlada de agua por la obra de toma 
de la presa, lo que podría aumentar el nivel del río Tlalnepantla. 
 
Agregó que dichas maniobras se realizan en coordinación con las autoridades de 
Protección Civil del estado de México. 
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Marchan normalistas por calles de Tixtla; que aparezcan los 43, exigen 
 
Sergio Ocampo y Héctor Briseño 
Corresponsales 
 
Estudiantes, maestros y trabajadores de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos de 
Ayotzinapa participaron en un desfile que organizó el ayuntamiento morenista de 
Tixtla, Guerrero, con motivo del 214 aniversario del inicio de la Guerra de Independencia, 
en el marco del décimo aniversario de la desaparición de 43 normalistas en el 
municipio de Iguala. 
 
Atrás del contingente de la normal de Ayotzinapa participaron cientos de alumnos de 
las normales afiliadas la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México, 
que recorrieron las calles de Tixtla, cuna de Vicente Guerrero, consumador de la 
Independencia. 
 
Durante el trayecto de casi una hora, los normalistas corearon “¡Hombro con hombro, 
mano con mano, Ayotzi… Ayotzi somos todos!” y ¡A las normales rurales las quieren 
desaparecer, nosotros con lucha y sangre las vamos a defender! Sobre todo 
demandaron la presentación de los 43 alumnos desaparecidos en septiembre de 2014. 
 
A pesar de que el plan de acción acordado por la normal de Ayotzinapa y el Comité de 
Madres y Padres de los 43 inicia formalmente el próximo miércoles, los estudiantes se 
han manifestado en Chilpancingo desde hace más de una semana. 
 
Las movilizaciones se iniciaron el pasado 7 de septiembre, cuando estudiantes de 
Ayotzinapa, amigos y familiares del normalista Yanqui Khotan Gómez Peralta se 
manifestaron en el libramiento que va de Chilpancingo a Tixtla, donde el joven fue 
asesinado a balazos el 7 de marzo anterior, mientras pretendía recoger a estudiantes 
normalistas provenientes de otros planteles del país. 
 
El 12 de septiembre anterior, una comisión del Comité de Madres y Padres de los 43 se 
reunió con la gobernadora Evelyn Salgado Pineda en Casa Guerrero, la residencia del 
Ejecutivo estatal. 
 
Romper el silencio 
 
La mandataria se comprometió a que este lunes se pondría en marcha una campaña 
para romper con los pactos de silencio, que consistirá en un primer momento en el 
despliegue de lonas, y la difusión de espots en radio para solicitar información sobre el 
paradero de los estudiantes desaparecidos, y ofrecer una recompensa. 
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Como parte de esta iniciativa se instalaron anuncios espectaculares en la Autopista del 
Sol, cerca de Chilpancingo y en calles de la capital guerrerense, en los que se ofrecen 10 
millones de pesos a quien ofrezca información veraz y útil acerca del paradero de los 43 
normalistas de Ayotzinapa desaparecidos entre el 26 y 27 de septiembre de 2014. 
 
En los espectaculares se asentó: Pedimos tu colaboración en la búsqueda de nuestros 
hijos. Si cuentas con alguna información relevante, por favor, llama al 7571192006. Tu 
reporte será anónimo y ayudará a brindar alivio a 43 familias que sufren en la 
incertidumbre. Tu ayuda es fundamental para hacernos escuchar. 
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Normalistas acusan a funcionarios de Puebla de espiarlas y amenazarlas 
 
Cristhian A. Espinosa 
  
Alumnas de la Escuela Normal Rural Carmen Serdán, de Teteles de Ávila Castillo, 
Puebla, denunciaron que dirigentes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) y funcionarios del gobierno del estado las intimidan y espían, pues 
buscan que la institución se vuelva pública para administrar el presupuesto y las plazas 
laborales que recibe. 
 
Explicaron que desde el 17 de agosto, dirigentes y agremiados del comité delegacional 
D-II-14, de la sección 23 del SNTE, con el consentimiento de servidores públicos y 
personal de la Secretaría de Gobernación del estado, buscan intimidar a la organización 
de alumnas espiándolas y con el uso de explosivos, a fin de romper con las mesas de 
diálogo que se mantienen en la Secretaría de Educación Pública. 
 
En un comunicado, la normal de Teteles acusó que se trata de un montaje de algunos 
docentes y otros actores interesados en el presupuesto de la normal y las plazas 
laborales, debido al reacomodo de agentes de Puebla y a nivel nacional. 
 
Señalaron que los grupos de poder buscan el cierre del internado estudiantil a través 
de difamaciones hacia la institución. 
 
En entrevista telefónica con La Jornada, una dirigente estudiantil, comentó que 
además del constante acoso al plantel académico, llevan más de 30 días sin agua, lo 
que provocó que las estudiantes se retiraran a sus casas y continuar sus estudios con 
clases en línea. 
 
Uno de los problemas que tenemos es el agua, hemos estado comprando pipas, pero 
no se pueden sustentar, somos más de 400 alumnas, una señora de Teteles que tiene 
relación con trabajadores de la normal tiene la obligación de sustentar el líquido 
potable, pero se adueñó del recurso y no lo quiere dar porque parece ser que es cuñada 
de un integrante del sindicato, que nos ha estado atacando, dijo. 
 
Precisó que esto perjudica mucho a la normal, ya que van varios días que no tenemos 
agua, hemos buscado la ayuda de Gobernación, ya que es obligación del municipio 
brindar el recurso. 
 
Expuso que desde hace tiempo el sindicato intenta cerrar la institución y que se vuelva 
pública. 
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Sabemos que una normal rural es un internado, un recurso, refugia a muchas jóvenes 
de padres de escasos recursos y de campesinos, porque venimos de lugares muy 
marginados. 
 
En un boletín que compartimos, los papás muestran apoyo, confían en que sus hijas 
vienen a estudiar sin importar que el sindicato tienda a hacer difamaciones de nuestra 
institución, afirmó la lideresa. 
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EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Columna. Columna invitada / La violencia no es compatible en la Universidad 
/ Viviana Islas Mendoza (ContraRéplica, p. 9) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Columna. Historias de reportero / Claudia dijo una gran verdad / Carlos Loret 

de Mola (El Universal, p. 8) 
 Columna. Arsenal / La confesión de un general / Francisco Garfias (Excélsior, 

p. 4) 
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